

Editorial

Exportaciones insuficientes

Se esperaba que la devaluación del peso, que se ha dado desde la destorcida de los precios del petróleo, contribuyera a la recuperación de las exportaciones no tradicionales. Desafortunadamente no ha sido así

En un momento económico como este, con un déficit en cuenta corriente del 4,6 %, sería muy importante recibir buenos ingresos por exportaciones. Al respecto, el último reporte del Dane no es nada alentador, porque en el primer semestre de este año las ventas externas de Colombia cayeron 1,5 % con relación al mismo período de 2018. Detrás de esa cifra está latente un problema estructural de nuestras exportaciones que no se resuelve únicamente con mejores precios del petróleo ni con devaluación.

Lo ideal es tener una canasta exportadora diversificada que amortigüe las fluctuaciones en los ingresos externos ante los cambios abruptos de los precios de los bienes básicos y sembrar las bonanzas petroleras. Este ha sido un anhelo no realizado, la canasta exportadora de hoy no es muy diferente a la que se tenía a comienzos de los años noventa y el rubro más importante es el de las mineras, con 58 % de participación en el valor exportado.

El momento en el que las exportaciones no tradicionales (diferentes de las flores, café, petróleo y carbón) crecieron mejor, se debió al dinamismo de la economía venezolana, antes de la crisis financiera de



ILUSTRACIÓN MORPHART

2008. En ese año, las ventas externas de ese tipo de productos aumentaron su participación al 44 %, alcanzaron el valor histórico de USD 6.092 millones. Entre 2004 y 2007 las ventas a Venezuela, principalmente de productos industriales, se habían incrementado al 71 % promedio anual. Desde entonces, las no tradicionales perdieron su dinamismo y redujeron su importancia dentro de la canasta

exportadora colombiana. El aumento del precio del petróleo hasta 2015 incrementó la importancia de ese producto en la canasta y contribuyó a la revaluación, que afectó la competitividad de los demás productos colombianos.

Se esperaba que la devaluación del peso, que se ha dado desde la destorcida de los precios del petróleo, que hoy hace que un dólar cueste cerca de

3.450 pesos, cuando antes de 2014 permanecía por debajo de los 2.000, contribuyera a la recuperación de las exportaciones no tradicionales. Desafortunadamente no ha sido así.

En 2017 y 2018, el monto de esas exportaciones fue menor al que se observó incluso entre 2011 y 2013, reporta Armando Montenegro en su columna dominical. Actualmente, ni las exportaciones agrícolas ni las in-

dustriales están respondiendo a la devaluación que ha sido importante en este año (20 %). Y con ese comportamiento han contribuido a agravar la caída de las exportaciones totales, muy tocadas además por la reducción del precio del carbón.

El escaso dinamismo de las exportaciones distintas a las de los bienes básicos debe preocupar no solo por la necesidad de corregir la cuenta corriente, sino también porque refleja que la industria y la agroindustria tienen dificultades estructurales para competir en el mercado internacional, un problema de mediano plazo que impide nuestro desarrollo. El cierre del mercado venezolano, próximo y al que era fácil acceder, desnudó los problemas de rendimiento que tiene el producto colombiano. Esto ha hecho, según algunos, que el país haya quedado marginado de las cadenas de valor internacionales.

El país, en lugar de diversificar su oferta exportable, con inversiones en bienes públicos, como lo han hecho otros países, ha reprimarizado su estructura, sin ser exactamente un gran país agrícola ni minero, lo que es aún más grave. En esas condiciones, no hay tasa de cambio que valga ■

CONTRAPOSICIÓN



NO SOMOS UN PAÍS EXPORTADOR SINO UNO QUE VENDE EXCEDENTES AL EXTERIOR

Por JAVIER DÍAZ
Presidente Ejecutivo de Analdex

"Colombia no ha sido tradicionalmente un país exportador, realmente sus industrias han desarrollado sus producciones de cara al mercado doméstico, eso explica que el aparato productivo se encuentre, en su mayoría, en el centro del país, pensando en el mercado local. Ahora bien, productos o sectores exportadores como el café,

flores y banano sí responden a esas dos variables determinantes de las exportaciones como son la tasa de cambio y dinámica de la demanda internacional. El resto de las producciones están dedicadas al mercado local y lo que exportan son excedentes, ante una mejor tasa de cambio o dinámica de la demanda in-

ternacional no necesariamente responden porque sus capacidades productivas están copadas y el mercado local con la rentabilidad que tiene acoge esas producciones. No somos un país exportador sino un país que vende excedentes al exterior.

De otro lado, si se comparan los costos de importar y

exportar mercancías en Colombia, tomados de la Encuesta de Comercio Exterior, del Banco de la República, se observa que la economía colombiana sigue siendo cerrada, con una alta protección para el productor nacional. En esas condiciones para qué exportar si el mercado interno me da una alta rentabilidad" ■

LO QUE FALTABA

EL "CARTEL DEL IVA", OTRA VERGÜENZA

Las empresas criminales que pretenden contagiar de corrupción, delincuencia y desfalcos las arcas del Estado no se detienen. Acaban de dismantelar una red que mediante firmas fachada reclamaba dineros del Impuesto al Valor Agregado, IVA, y que alcanzó a de-

fraudar al Estado en cerca de 2,3 billones de pesos, recursos equivalentes a construir 39 mil viviendas de interés social, a \$58 millones cada una.

Hacían operaciones comerciales ficticias con facturas falsas. Otro capítulo de corrupción condenable ■

ECOS Y COMENTARIOS

DOLOR POR ACCIDENTE DE SOLDADOS EN HELICÓPTERO DE LA FAC

Lamentamos el accidente en el que perdieron la vida los soldados Sebastián Gamboa Ricaurte y Jesús Lácides Mosquera, tras realizar maniobras en un helicóptero de la FAC, como parte del Desfile de Silleteros.

Total solidaridad con sus familias, sus compañeros y las Fuerzas Armadas, en un home-

naje a quienes arriesgaron sus vidas para ondear la bandera de Colombia y que, cuando pendían de la aeronave, en la maniobra de aproximación al Aeropuerto Olaya Herrera, cayeron desde más de 150 metros de altura por el desprendimiento del cable que los sostenía. Ayer se conoció un video del accidente

que nos abstuvimos de publicar por respeto a dos seres humanos que representaron a su institución con mucho valor. Las redes y la tecnología no deben ser vehículo para publicar hechos tan tristes. Será clave la investigación que se siga para establecer responsabilidades frente a lo sucedido con estos dos héroes ■

Presidente del Grupo Editorial: Luis Miguel De Bedout Hernández.
Directora: Martha Ortiz Gómez.

Editora general multimedia: Margarita Barrero. Macroeditores: Laura María Ayala (Tendencias) - Germán Calderón (Periodismo Gráfico y Audiovisual) - Felipe Andrés Morales (Actualidad) - Juan Esteban Vásquez (Digital) - Isolda María Vélez H. (Local). Editores: Oswaldo Bustamante (Deportes) - Juan Sebastián Carvajal (Audiovisual) - María Victoria Correa (Nación) - Natalia Cubillos (Economía) - Carlos Alberto Giraldo (Fin de semana) - Carlos Mario Gómez (Continuidad) - Melissa Gutiérrez (Interacción) - Javier Alexander Macías (Paz y Derechos) - Juan Diego Ortiz (Metro) - Mónica Quintero (Tendencias) - Ricardo Ramírez (Infografía) - Sonia Rodríguez (Diseño) - Esteban Vanegas (Fotografía).

Fundado en 1912 por Francisco de Paula Pérez, 1891-1976 | Fernando Gómez Martínez, 1897-1985 | Julio C. Hernández F., 1902-1983

CLASIFICADOS Y SUSCRIPCIONES 339 3333

Oficina Ppal.: Cra. 48 N° 30 Sur 119 Ervigado.
Tel: (574) 331 5252 Fax: 331 4858.A.A.: 80636
Bogotá: Cl. 25 D Bis No. 102A 63 P 2 Tel: (571) 4156764 Fax: 4157508 Edificio la República Call: Calle 23N N° 58N-09 Tel: (052)6687030 Fax: (052)6814417
Internet: www.elcolombiano.com

Las opiniones expresadas por los columnistas son libres y de ellas son responsables sus autores. No comprometen el pensamiento editorial de EL COLOMBIANO. El contenido del periódico EL COLOMBIANO es de propiedad de EL COLOMBIANO S.A. Y CIA S.C.A. queda prohibida su reproducción total o parcial en cualquier medio conocido o por conocerse, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular. / The content of the newspaper EL COLOMBIANO is property of EL COLOMBIANO S.A. Y CIA S.C.A. All partial or total reproduction in any existing or future media publications and its translation to any language is strictly prohibited without prior written approval from the owner. © 2019